

РЕГИОНОЛОГИЯ

REGIONOLOGY

Научно-
публицистический
журнал

Учредитель и издатель:
федеральное
государственное
бюджетное
образовательное
учреждение высшего
профессионального
образования
«Мордовский
государственный
университет
им. Н.П. Огарёва»

Журнал издается
с октября 1992 г.

Периодическое
печатное издание

Выходит 1 раз
в квартал

2/2015
(№ 91)

СОДЕРЖАНИЕ

Теоретические проблемы регионалогии

- 5 **Р. Ю. Федоров.** Генезис и современное состояние цивилизационных ландшафтов Западной Сибири
- 14 **К. А. Чернышев.** Типология депрессивных регионов в социально-экономических исследованиях

Политическое пространство региона и территориальное управление

- 21 **В. Г. Шведов, А. Б. Голубь, Е. В. Стельмах, В. В. Шведова.** Динамика взаимоотношений иудаизма и власти в Еврейской автономной области
- 31 **Н. А. Хазанов.** Политические практики регулирования межэтнических отношений в регионе
- 41 **Н. И. Иванов.** Природно-сельскохозяйственное районирование Чебоксарского района Чувашской Республики
- 49 **А. Н. Ершов, Э. Ш. Ахметова.** Направления регулирования экосистемы моногорода как фактора повышения качества жизни населения

Экономика региона

- 56 **П. В. Дружинин, Г. Т. Шкиперова, Е. А. Прокопьев.** Влияние изменения климата на сельское хозяйство российских регионов
- 64 **И. Б. Юленкова.** Повышение инвестиционно-инновационного развития муниципальных районов региона
- 71 **В. В. Беляев.** Состояние машиностроительного комплекса Самарской области
- 79 **О. А. Семенова, Т. Н. Макарова.** Развитие производственных систем на промышленных предприятиях региона
- 85 **И. Н. Гераськина, Н. В. Корнеева.** Система ЖКХ г. Саранска и основные направления формирования ресурсосберегающих мероприятий в отрасли

Региональные проблемы науки и образования

- 98 **Н. И. Изергина, Л. А. Зайцева, В. П. Изергина.** Системная модернизация и инновационная политика в регионе

Редколлегия:

С. М. ВДОВИН
(главный редактор)
Н. М. АРСЕНТЬЕВ
В. П. БАБИНЦЕВ
В. И. ГРИШИН
А. В. ДАХИН
П. В. ДРУЖИНИН
А. Н. ЕРШОВ
В. В. ИЛЬИН
Л. В. КАЛАЧИНА
(ответственный
секретарь)
Б. Ф. КЕВБРИН
А. КЕРЕЖИ
В. А. КОВАЛЕВ
В. В. КОЗИН
(заместитель
главного редактора)
В. В. КОНАКОВ
В. В. МАРЕСЬЕВ
А. И. СУХАРЕВ
Ж. СИМАНАВИЧЕНЕ
Э. К. ХАРАЦИДИС

Экспертный совет:
И. В. БАХЛОВ
О. А. БОГАТОВА
Н. И. ВОРОНИНА
Н. Д. ГУСЬКОВА
Д. В. ДОЛЕНКО
Ю. А. ЕЛИСЕЕВА
Е. А. НЕРЕТИНА
В. А. ПИСАЧКИН
С. В. ПОЛУТИН
И. Л. СИРОТИНА
И. М. ФАДЕЕВА

- 108 С. Г. Ушкун, Л. Ю. Максимова, В. А. Иншаков. Современное состояние научно-инновационной сферы региона: мнения экспертного сообщества
- 119 Л. А. Короткова. Целостность отображения объекта прикладного педагогического исследования
- Социология региона**
- 127 С. В. Полутин, А. В. Седлецкий. Предпосылки формирования инновационного поведения в современном обществе: региональный аспект
- 137 В. В. Красулина. Культура предпринимательской деятельности и нравственный порядок в обществе
- 144 Е. И. Долгаева, Н. К. Капкаева. Отношение православной и мусульманской молодежи к социальным практикам, противоречащим нормам религиозной морали
- Социальное развитие региона**
- 152 Т. В. Хромова. Услуги в сфере планирования семьи: проблемы и перспективы развития
- 162 Д. В. Окунев, С. Э. Майкова, И. В. Гвоздецкая. Маркетинговый анализ развития внутреннего туризма в регионе
- Народы России:
возрождение и развитие**
- 168 Е. Г. Маклашова. Сравнительный анализ региональных концепций формирования государственной национальной политики России
- 178 И. А. Емелькина. Правовые аспекты общественного движения финно-угорских народов в форме некоммерческих организаций
- Провинциальная культура**
- 188 Н. Г. Меркулова. Менталитет — культурный код — язык культуры: к вопросу о корреляции понятий
- 197 С. А. Исаева. Финно-угорская музыкальная культура в научно-образовательной и художественно-творческой деятельности Мордовского государственного университета

РЕГИОНОЛОГИЯ REGIONOLOGY

Scientific
and Socio-Political
Journal

Founder and Publisher:

Federal State-Funded
Educational Institution
of Higher Professional
Education “N.P. Ogarev
Mordovia State University”

The journal has been
published since October 1992

Periodic printed
publication

The journal is
published quarterly

CONTENTS

Theoretical Issues of Regionology

- 5 R. Yu. Fedorov. Genesis and the Current State of the Civilizational Landscapes of Western Siberia
- 14 K. A. Chernyshev. Approaches to the Study of Depressed Regions in Socio-Economic Research
- Political Space of a Region
and Territorial Administration**
- 21 V. G. Shvedov, A. B. Golub, E. V. Stelmakh, V. V. Shvedova. Dynamics of Relationship between Judaism and the Authority in the Jewish Autonomous Region
- 31 N. A. Khazanov. Political Practice of Regulation of Interethnic Relations in a Region
- 41 N. I. Ivanov. Natural Agricultural Zoning in the Cheboksary district of the Chuvash Republic
- 49 A. N. Ershov, E. Sh. Akhmetova. Areas of Regulation of a Single-Industry Town’s Ecosystem as a Factor of Improving the Quality of Life of Its Population
- Economy of a Region**
- 56 P. V. Druzhinin, G. T. Shkiperova, E. A. Prokopiev. Impact of Climate Change on Agriculture of Russia’s Regions
- 64 I. B. Yulenkova. Increase of Investment and Innovative Development of Municipal Districts of a Region
- 71 V. V. Belyaev. State of the Machine-Building Complex in the Samara Region
- 79 O. A. Semenova, T. N. Makarova. Development of Production Systems in the Industrial Enterprises of a Region
- 85 I. N. Geraskina, N. V. Korneeva. Housing Services and Utilities System of Saransk and the Main Directions of Formation of Resource-Saving Activities in the Sector
- Regional Issues of Science
and Education**
- 98 N. I. Izergina, L. A. Zaitseva, V. P. Izergina. Systemic Modernization and Innovation Policy in a Region

Editorial board:

S. M. VDOVIN
(Editor-in-chief)
N. M. ARSENTIEV
V. P. BABINTSEV
V. I. GRISHIN
A. V. DAKHIN
P. V. DRUZHININ
A. N. ERSHOW
V. V. ILYIN
L. V. KALACHINA
(Executive secretary)
B. F. KEVBRIN
A. KEREZHI
V. A. KOVALEV
V. V. KOZIN
(Deputy editor-in-chief)
V. V. KONAKOV
V. V. MARESIEV
A. I. SUKHAREV
Z. SIMANAVICHENE
E. K. CHARATSIDIS

- 108 **S. G. Ushkin, L. Yu. Maksimova, V. A. Inshakov.** Modern State of the Science and Innovation Sector of a Region: Opinions of the Expert Community
- 119 **L. A. Korotkova.** Integrity of Representation of an Applied Pedagogical Research Object
Sociology of a Region
- 127 **S. V. Polutin, A. V. Sedletskiy.** Prerequisites of Formation of Innovative Behavior in Modern Society: the Regional Aspect
- 137 **V. V. Krasulina.** Culture of Entrepreneurship and Moral Order in Society
- 144 **E. I. Dolgaeva, N. K. Kapkaeva.** Attitudes of the Orthodox and Muslim Youth to Social Practices Contrary to the Norms of Religious Morality
Social Development of a Region
- 152 **T. V. Khromova.** Services for Family Planning: Problems and Prospects
- 162 **D. V. Okuney, S. E. Maikova, I. V. Gvozdetskaya.** Marketing Analysis of Domestic Tourism Development in the Region
Peoples of Russia: Revival and Development
- 168 **E. G. Maklashova.** Comparative Analysis of Regional Concepts of Formation of Russia's State Ethnic Policy
- 178 **I. A. Emelkina.** Legal Aspects of the Finno-Ugric Peoples Social Movement in the Form of Non-Profit Organizations
Provincial Culture
- 188 **N. G. Merkulova.** Mentality — Cultural Code — Language of Culture: on Correlation of the Concepts
- 197 **S. A. Isaeva.** Finno-Ugric Music Culture in the Scientific, Educational, Artistic, and Creative Activities of the Mordovia State University

R. Ю. ФЕДОРОВ

ГЕНЕЗИС И СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ ЦИВИЛИЗАЦИОННЫХ ЛАНДШАФТОВ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ



Ключевые слова: цивилизационный ландшафт, цивилизационный комплекс, регион, система расселения, Западная Сибирь, хозяйственное освоение территории

Key words: civilizational landscape, civilizational complex, region, settlement system, Western Siberia, economic development of territory

В статье предпринята попытка развития понятия «цивилизационный ландшафт» применительно к региональным системам производства и расселения, возникшим на территории Западной Сибири с конца XVI в. по наши дни. Выделен ряд региональных цивилизационных комплексов, сформировавшихся в результате различных форм хозяйственного освоения территорий. Рассмотрены пути оптимизации взаимодействий между ними.

The paper attempts to develop the concept of 'civilizational landscape' in relation to regional systems of production and settlement that appeared in the territory of Western Siberia in the end of the 16th century and still exist. A number of regional civilizational complexes formed as a result of various types of economic development are singled out; ways of optimization of interactions between them are considered.

В настоящее время в мировой гуманитарной науке так и не сложились однозначные дефиниции понятий «культура» и «цивилизация». Наоборот, с каждым годом можно констатировать расширение смыслового поля этих слов. В одних случаях они трактуются в качестве синонимов, в других рассматриваются как взаимоисключающие смысловые единицы. Западные гуманитарии считают их синонимами. Однако, анализируя некоторые популярные темы, современные СМИ и повседневную жизнь, можно проследить тенденции к не-

ФЕДОРОВ Роман Юрьевич, старший научный сотрудник Института криосферы Земли СО РАН, кандидат философских наук (г. Тюмень).

FEDOROV Roman Yurievich, Candidate of Philosophical Sciences, Senior Research Officer, Institute of the Earth Cryosphere of the Siberian Branch of the RAS (Tyumen, Russian Federation).